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本报讯（记者易鹤 海曙记
者站续大治 通讯员孙勇）“今
年以来我们产销两旺，仅增加值
就是去年的 12倍。”宁波首耐特
金属制品有限公司总经理柳友军
说，自己做梦也想不到，“小升
规”后公司营业收入激增了近

10倍。
“小升规”给海曙带来的不

仅是单家企业的“蝶变”。最新
消息显示，今年以来海曙区新增
规上企业 86 家，完成市对区考
核的 344%。5 家海曙企业入选
2017 年度全省“小升规”企业

“创业之星”，排名全市第一、全省
第二，创历史新高。

上半年，海曙新上规企业实现
产 值 17.33 亿 元 ， 同 比 增 长
37.7%，对规上工业增长的贡献率
达到 16.5%。值得一提的是，产值
增速超 100%的 7 家新上规企业，
产值合计同比增长 259.4%，仅占
全部规上企业数量 1%的这 7 家企
业，对规上工业增长的贡献率却达
到6.6%。

为鼓励小微企业走“专精特
新”转型之路，海曙专门制定制造
业转型升级发展专项资金管理办

法，对新上规企业、上规后工业销
售收入连续两年增幅保持15%以上
以及获评省级、市级“小升规”创
业之星企业，给予5万元到10万元
不等的奖励。同时，在“转型升级
提质年”活动中实施智能制造提
速、科技领航攻坚、质量品牌培育
等 11 个专项行动，催生大批小微
企业“羽化成蝶”。

目前，海曙“专精特新”企业
培 育 库 中 已 涌 现 不 少 “ 瞪 羚 企
业”：宁波自由者汽车部件有限公
司“上规”后，凭借拳头产品扭亏
为盈， 【下转第3版①】

“小升规”激活一池春水
海曙今年新增规上企业86家

拉高标杆扬长补短
六争攻坚三年攀高

本报讯（记者孙佳丽 通讯
员秦羽） 宁波金榜汽车电子有限
公司近日将首批 100件智能电子
变色镜顺利交付给蔚来汽车。

“今年 4 月，我们与蔚来汽车签
约，5 年提供近 4 亿元的智能电
子变色镜，一下拿到这么大的单
子 ， 公 司 的 资 金 就 捉 襟 见 肘
了。”金榜电子总经理吴黎辉告
诉记者，幸好在政银企对接会

上，鄞州银行高新区支行提供了
300万元授信。

像金榜电子那样在政银企
对接会上被“雪中送炭”的科
技型小微企业在高新区还有不
少。践行普惠，服务小微，今
年，高新区把针对科技型中小
微企业的风险池和扶持政策扩
面至区内所有银行，引金融活
水浇灌科技型中小微企业。

目前，高新区已拥有银行、证
券、保险等各类金融和类金融机构
500 余家。根据相关政策，高新区
设立了 1000 万元规模的风险池，
对银行向区内符合条件的科技型中
小微企业提供贷款出现风险的，给
予实际风险40%的补偿，每家企业
最高补偿金额不超过 200万元，剩
余部分由担保公司或保险公司与银
行按比例承担。

为缓解科技型中小微企业融资
难，高新区不断拓宽企业融资渠
道，成立了宁波首家科技银行，与
金融机构合作推出“科创金缘保”
等产品，联合保险公司推出科技型
企业产品研发责任险和面向“双
创”的创客保等产品。成立不到 7
年，科技银行就为 120余家科技型
中小微企业累计发放贷款近 30 亿
元。

此外，高新区正在建设宁波市
科创金融服务产业园，重点打造科
创企业融资服务平台、科创金融产
业集聚平台和新兴金融创新发展平
台等三大平台，围绕产业上下游开
展全方位综合金融服务。

引金融活水浇灌中小科技企业
宁波首家科技银行成立不到七年累计放贷近30亿元

记者 蒋炜宁

〚事件〛
1986 年，在包玉刚先生资助

下，我市高起点创办了宁波大学。

甬江之畔，宁波大学静静地伫
立着，迎接自己成为“双一流”建设
高校后的首批学生。32 年前，它只
是一个缀在农田上的小小校园；如
今它占地 2700多亩，成为专业涵盖
11大门类的中国百强高校。

沧桑巨变展新颜。人杰地灵的
四明大地见证了大学与宁波这座城
市共兴共荣的发展之路，铭记宁波
高等教育在历经规模扩张、转型发
展、提升发展三大阶段后，沉淀下
来的值得称颂的“宁波经验”。

一所快速崛起的大学

顺着历史的河流上溯，1984
年春天，刚刚成为我国对外开放沿

海港口城市的宁波，对创建一所地
方综合性大学的愿望十分迫切。

得知此事的“宁波帮”杰出代
表、世界船王包玉刚为家乡慷慨捐
资，邓小平同志欣然题写校名，一
所叫“宁波大学”的高校就这样出现
在世人面前。从奠基到开学仅用一
年，1986年9月，宁波大学迎来首批
学生，这样的建校速度令人惊叹。

32 年来，宁波大学的每一次
跨越，都与这座城市的发展密不可
分，都以服务城市发展为己任。从
服务城市发展走向引领前行，宁波
大学一直在努力。仅海洋学院、海
运学院近年就扶植孵化 40 多家涉
海类企业；全校发明专利连续 4年
居全国高校前 50 位；近 3 年有 139
项科技成果实现转让或获得知识产
权实施许可。

伴随城市发展，宁波大学在
32 年发展中也实现了三次华丽转
身。第一次是前 15 年，它从一所
新建大学向新型综合性大学发展转

型；第二次是之后的 15 年，从教
学型大学向教学研究型大学发展转
型。第三次就是去年宁波大学从全
国 2600 余所高校中脱颖而出，在
入选“双一流”建设名单的 137所
大学中占得一席！

改革热潮把高校发展
推向高潮

宁波大学的发展历程是宁波高
等教育发展的一个缩影。

在改革开放大潮中，宁波抢得
先机，一路高歌猛进，1997 年成
为中国 GDP 千亿元城市；然而当
时宁波仅有 3所高校，在校本科生
5000 余名，研究生为零，高等教
育毛入学率仅 7.9%，高新技术产
业 产 值 仅 占 全 市 工 业 总 产 值 的
7.9%，与先进城市差距较大。

这差距深深刺痛了宁波人的
心。“高新技术是第一经济增长
点，人才资源是经济社会发展的第
一资源！”“宁波要发展，高等教育
一定要上去！”1999 年，市委、市
政府作出科教兴市“一号工程”战
略决策，把建设宁波高教园区作为
实施“一号工程”的重中之重。宁
波人很快想出了一个好办法——在
现有高校集中区域建设高教园区，
实现教育资源共建共享、互惠互

利，使有限的资源发挥最大效益。
在这种思路指导下，宁波走出了一
条当时全国首创的高等教育园区化
发展之路，并相继建成高教园区南
区和北区。

那时候高教园区建设一线的干
部群众干劲很足。“高教园区建设
是个浩大工程，任务艰巨，为赶工
期抓质量，春节我们只休息一天，
冒着严寒到工地测量，所有部门和
人员几乎是连轴转……”时任宁波
高教园区管理建设现场办公室党支
部书记蒋和法说。

宁波高等教育发展创新之路持
续不断。不久，宁波办起了中国首
家具有独立法人资格、独立校区的
中外合作大学——宁波诺丁汉大
学，所有本科和研究生课程采用与
英国诺丁汉大学完全一样的质量保
障体系，实现了国人在“家门口”
读世界名校的“梦想”。

从 1999 年至 2005 年，宁波紧
紧抓住国家调整高校设置机遇，高
等教育实现超常规发展。至 2005
年，在甬普通高校增加到 13 所，
其中本科院校 5所，在校生 11.1万
人；曾经令人扼腕的高等教育毛入
学率升至 42%，高出全国 21 个百
分点；办学层次提升，本科生占在
校生的46.8%，研究生教育起步。
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探索高等教育的“宁波经验”

昨晚，海曙望春街道青林湾
八期业主会自发举办了一场“月
是中秋圆，家是青八美”主题中
秋家宴活动。在绿树成荫的中庭
泳池边，22 道业主奉献的菜肴
整整齐齐地摆满了 15 桌，业主
围坐在一起，拉拉家常，共话中
秋。

（周建平 摄）

中秋家宴
共叙邻里情

—— 宁波改革开放40年印迹 ——

本报讯（记者易鹤） 9月 22
日，市委副书记、市长裘东耀在
甬会见了中国国民党前副主席蒋
孝严一行。

裘东耀转达了省委副书记、
市委书记郑栅洁的问候，简要介
绍了宁波经济社会发展情况，希
望蒋孝严先生经常回家乡走走看
看，一如既往支持宁波发展，发

动更多台湾工商界人士到宁波参访
考察、投资创业，助力甬台合作更
上一层楼。宁波将加大开放力度，
加快打造国际一流营商环境。

蒋孝严感谢家乡人民的热情接
待，表示将继续积极为深化甬台经
贸人文交流合作穿针引线、牵线搭
桥，促进两地共赢发展。

张良才会见时在座。

裘东耀会见中国国民党
前副主席蒋孝严

本报讯（记者何峰 通讯员
马驰天） 日前，福布斯首次对外
发布了全球数字经济 100 强榜
单，上榜企业来自全球 17 个国
家和地区，包含了 IT、硬件、
媒体、数字零售和电信领域的上
市企业。中国共有 22 家企业上
榜 ， 舜 宇 光 学 科 技 排 名 第 43
位，在上榜的中国企业中排名第
8位，是唯一上榜甬企。

为 选 出 数 字 经 济 100 强 企
业，福布斯首先研究了 2018 年
全 球 企 业 2000 强 榜 单 中 的 科
技、媒体、数字零售和电信企
业，除此以外，福布斯还加入了
5月发布2000强榜单以来上市的
大型数字经济企业。通过对过去
一年股票表现、销售额、利润和
资产增长等各种指标进行评分，

排定这些企业的座次。据了解，在
中国大陆的上榜企业中，腾讯控股
排位居首，该企业在百强榜单中列
第18位。

舜宇光学科技是中国领先的综
合光学产品制造商，是国内少数能
将光、机、电、算技术综合应用于
产品开发和大规模生产的光学企
业，在特种镀膜技术、光学非球面
技术、硫系玻璃材料开发应用技
术、嵌入式软件技术、3D 扫描成
像技术、超高像素模组制程技术等
核心光电技术的研究和应用上处于
国内领先水平。公司主要产品为光
学零部件、光电产品和光学仪器三
大类，其中车载光学镜头市场占有
率连续多年位居全球首位，手机摄
像镜头、手机摄像模组出货量目前
为全球第二。

福布斯首次发布全球数字经济百强榜

“舜宇”成我市唯一上榜企业

本报讯（记者龚哲明 通讯
员宋涛） 80 多岁的慈溪市桥头
镇五姓村村民毛某没想到，坐在
村委会办公室，通过网络视频与
村法律顾问徐德安对话，就问清
楚了自己有哪些被赡养权利等法
律问题。近日记者在乡村采访时
了解到，随着今年我市法律服务
进村为民工程的深入实施，基层
群众普遍感觉到法律服务的脚步
离他们越来越近，甚至到了“家
门口”。

小桥头村的百岁冯老太，更
是直接感受到了村法律顾问参与
赡养纠纷处置带来的便利。冯老
太膝下有 7名子女，早已是儿孙
满堂。几年前，子女们为日渐体
弱的老母亲规划好接下来的生
活。但是，今年 5月底，由于一
个误解，4位直接轮流照料的女
儿在老母亲赡养问题上发生了纠
纷。村委会调解员与法律顾问老
徐迅速介入，在约定调解的日
子，从母亲养育孩子的不易讲
起，动之以情，晓之以法，让之
前还互相埋怨的姐妹 4 人沉默
了，开始反思各自言语的不当。
最终，一份详细的赡养协议当场
达成。

我市村 （社区） 法律顾问工
作 2007 年 9 月起始于余姚，到
2011 年 基 本 实 现 了 全 市 一 村

（社区） 一法律顾问全覆盖，此
举走在全国前列。党的十九大作

出全面推进依法治国、深入实施乡
村振兴战略等决策后，我市开始
在深化基层公共法律服务体系建
设方面作了一系列探索、尝试。
前不久，市委办公厅下发了 《关
于 加 强 农 村 法 治 建 设 的 实 施 意
见》，在总结各项试点基础上，提
出着力落实和推广村 （社区） 法律
顾问“六个一”制度，即每周一次
公共法律服务点值班、每月一次上
门走访、每季度一次村务法律审
查、每半年一次法治大讲堂 （讲
座）、每年一份村 （村区） 法治提
升建议报告、每个村 （社区） 一卷
工作档案，深入实施法律服务进村
为民工程，发挥村 （社区） 法律顾
问“法律知识宣传员、法律事务指
导员、矛盾纠纷调解员、法律援助
特派员和社情民意信息员”的作
用，积极打造村 （社区） 法律顾问
工作“升级版”。

法律服务进村为民工程实施以
后，乡镇层面有了每个工作日有律
师或法律工作者值班的法律服务
点，村级层面每周有固定的律师或
法律工作者进村服务日，而且村

（社区） 法律顾问的姓名、联系方
式在村 （社区） 最醒目的地方公
布，随时接受群众法律咨询。

此外，村（社区）法律顾问的业
务也早已跨出了协调处理农村宅基
地、民间借贷、婚姻家庭等方面纠纷
这一范畴，已主动参与中小企业、商
户间的具体业务纠纷的处置。

从制度“有形覆盖”到作用“有效发挥”

我市打造村（社区）
法律顾问工作“升级版”
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八一男篮确定
离开宁波移师南昌
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5个月，
九成后进村完成整转


